

# Témoignages

JOURNAL FONDÉ EN 1944 PAR LE Dr RAYMOND VERGÈS

JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS

N°212584 - 79EME ANNÉE

## Assemblée générale du Parti Communiste Réunionnais: Agir pour trouver des solutions aux problèmes des Réunionnais(e)s



Plus de 500 personnes étaient présentes à la Salle Candin de Saint-Denis pour assister à l'Assemblée générale du Parti Communiste Réunionnais. devant un parterre de militants et militantes de toute l'île, les dirigeants du PCR ont évoqué plusieurs inquiétudes majeures chez les Réunionnais(e)s : hausse des prix alimentaire, difficulté à se loger, le chômage et la cherté de la vie en général.



En présence des membres de la Fédération réunionnaise du Parti Socialiste, dont Ericka Bareight, secrétaire fédérale, les conseillères départementales, Audrey Bélim, et Brigitte Adame, ainsi que le député Philippe Naillet. A leurs côtés, la secrétaire régionale d'EELV, Geneviève Payet, Emmanuel Seraphin du PLR, Jean Paul Panechou du Parti Gauche, ainsi que Claude Hoarau de l'APR.



Débutant cette assemblée avec un Maloya, l'objectif de cet évènement aura été de présenter les quelques propositions du parti Communiste Réunionnais, visant à répondre à l'urgence sociale à La Réunion. le mot d'ordre aura été : "*le rassemblement pour poursuivre les combats menés et construire l'avenir de La Réunion*", comme l'a indiqué Maurice Gironcel, maire de Sainte-Suzanne.

### L'Unité pour un projet global réunionnais

Selon lui, "*le combat peut prendre plusieurs formes politiques, syndicales, associatives,*

*citoyennes et électorales*". *"tirer les leçons du passé pour redonner du sens aux combats"*, sans pour autant *"perdre l'espoir"* d'apporter le changement à La Réunion.

Pour Maurice Gironcel, *"le combat est global et doit être mené sur tous les fronts"*. En effet, la situation économique et sociale de l'île nécessite désormais une analyse de fond, ainsi qu'un projet partagé. *"Il faut se trouver pour changer les choses, rassembler toutes les bonnes volontés. C'est qu'a fait de tout temps le Parti Communiste réunionnais"*, a souligné l'ancien secrétaire général du PCR.

Ce dernier a évoqué une nouvelle méthode pour œuvrer conjointement au changement : la conférence territoriale qui permettrait de travailler sur *"un projet global pour La Réunion dépassant les logiques partisanes afin de s'entendre sur l'essentiel"*.

Un avis partagé par Julie Pontalba, présidente du Mouvement réunionnais pour la Paix, qui a évoqué la délégation réunionnaise partie commémorer les 50 ans de la dernière déportation des Chagosiens, à l'île Maurice. Cette dernière a indiqué que *"le combat des Chagosiens a réunit tout le monde"*, tous les partis politiques mauriciens, mais aussi réunionnais, avec la présence dans la délégation réunionnaise : le PCR, le PLR, et d'autres formations politiques. *"C'était un collectif uni autour d'une cause, si on peut être uni pour les Chagos, on pourra être uni pour notre peuple"*.

### Une nouvelle politique durable et solidaire

Pour Maurice Gironcel, d'ici la mise en place de la conférence territoriale élargie, il propose *"l'initiative d'organiser une Conférence extraordinaire citoyenne pour élaborer ensemble un projet réunionnais allant vers une nouvelle politique plus durable et plus solidaire"*.

Laquelle se pencherait sur les revenus, les prix, le logement, la cherté de la vie. Mais également sur les propositions de tous, dont celle du Parti Communiste Réunionnais :

- le versement d'une prime exceptionnelle *"une indemnité vie chère ponctuelle"* pour tous les bas revenus et les minima sociaux dès cette année.
- soutien aux propositions de l'intersyndicale pour une revalorisation des grilles de salaires, des minima sociaux, des retraites et des bourses d'étude. Le SMIC à 2 000€ net par mois est une mesure de justice sociale.
- mise en palce d'un Observatoire des Prix, les Marges et des Revenus disposant de moyens renforcés sur les plans humains, financiers.

Ces premières propositions visent à lancer le débat sur les défis actuels et à venir de la Réunion, car *"il faut sortir de cette mentalité de 'Paris décide pour nous', et prendre notre responsabilité pour construire un projet"*, a indiqué Elie Hoarau, président du PCR. Ce dernier a souligné qu'il faut *"être à la hauteur des défis de l'Histoire"* de La Réunion.



“

L'assemblée générale du PCR a été présidée par Nadine Gironcel Damour, qui a expliqué que cette *"démarche politique vise à mettre en lumière les réalités de la population réunionnaise durant cette matinée"*. La parole a été donnée à plusieurs personnes qui ont témoigné de leurs difficultés.

”

## Réagir face à la situation économique de plus en plus catastrophique à La Réunion

**Ce dimanche 25 juin 2023, le Parti Communiste Réunionnais organise son assemblée générale extraordinaire pour mettre en lumière les thèmes de la cherté de la vie et du pouvoir d'achat à la Réunion.**

C'est un évènement spécial pour tenter de réagir face à la situation économique de plus en plus catastrophique à la Réunion.

Pour le Parti Communiste Réunionnais, il est impératif de rassembler tous les Réunionnais, les Réunionnaises, toutes les forces politiques, toutes les forces vives et progressistes de l'île, pour bâtir notre avenir.

Cette Assemblée Générale Extraordinaire, se doit d'être "*un temps fort qui se veut rassembleur*". Une rencontre politique sur le pouvoir d'achat, sur le pouvoir de manger et de boire, sur le pouvoir de vivre dignement. Nous voulons mettre en avant la réalité de la population réunionnaise, avec des témoignages concrets, réalistes et parlants à tous :

- Anne-Marie, assistante maternelle parle des difficultés qu'elle rencontre pour faire les courses pour les enfants qu'elle garde. Pour elle l'alignement des prix à la France Hexagonale soulagerait le portefeuille des ménages.
- Émilie, étudiante. Elle nous fait part de la précarité des étudiants : difficultés à trouver un logement, cout des loyers et des courses qui sont hors de prix. Pour leur venir en aide, elle propose la mise à disposition de colis alimentaires, la distribution des stocks invendus des supermarchés et les courses à 1€ symbolique pour tous les étudiants.

- Nicolas, retraité. Il parle des difficultés qu'il rencontre : une faible pension retraite. Il propose la revalorisation des retraites. Pour lui, il faut soutenir le politique qui travaille pour l'avenir de nos jeunes. Il faut surtout former les jeunes car ce sont eux l'avenir de la Réunion.
- Laurence, Conseillère d'insertion Professionnelle. Elle constate une forte baisse des allocations des chômeurs. Elle souhaite la pérennisation des emplois afin que chaque famille puisse vivre dignement.
- Rela, mère de famille. Elle nous parle des difficultés qu'elle rencontre pour faire les courses. Il faut faire un choix des aliments à mettre dans le panier : "*faire les courses devient un casse-tête*". Les prix des aliments sont devenus trop chers.

Nous rappelons que pour le Parti Communiste Réunionnais, il est important de défendre le peuple réunionnais, avec sa langue, son histoire, son métissage culturel et cultuel. Ce peuple, notre peuple a le droit et le devoir d'assurer notre destin en dirigeant notre pays, et en décidant de notre avenir.

Le Parti s'est toujours battu pour la défense et la reconnaissance de l'identité réunionnaise. Nous avons toujours réclamé la responsabilisation des Réunionnais pour les affaires qui les concernent.

L'histoire de Quartier-Français nous a montré que le Parti Communiste Réunionnais est capable de travailler avec toutes les forces politiques. Lors de ces événements, Paul Vergès nous a fait la leçon du dépassement de soi pour l'union des Réunionnais : sa capacité à dépasser les divergences pour se concentrer sur des intérêts communs au bénéfice du profit collectif populaire. Et le PCR l'a maintes fois démontré.

Aujourd'hui, le constat est unanime : le développement de La Réunion est

dramatiquement stoppé. Il est résumé par l'INSEE qui le qualifie de "*situation sociale hors norme*". Les indicateurs sociaux de références le montrent.

Tous les secteurs classiques sont touchés : l'emploi, les prix et les revenus, le logement, la santé, les matériaux de constructions, les produits alimentaires, le coût de l'électricité, les étudiants, les demandeurs d'emplois ..., auxquels il faut ajouter le réchauffement du climat, l'évolution de la démographie.... La réforme de la retraite est venue assombrir un peu plus le tableau.

Force est de constater que les décisions majeures pour notre île sont toujours prises à Paris. La balance commerciale de l'île est déficitaire et majoritairement en provenance de l'Hexagone.

Le département est "*socialement hors norme*" : + de 24% de chômage, + de 43% de la population sous le seuil de pauvreté national, + de 115 000 illettrés, + 31 000 demandes de logements insatisfaites, + 300 000 Réunionnais vivent du RSA, un peu plus d'un tiers bénéficie de la CMU...

Nous avons deux rendez-vous qui sont déjà fixés : l'éradication de la pauvreté, en 2030 et la trajectoire Zéro-Carbone, en 2050. Comment parvenir si nous ne coconstruisons pas ensemble une feuille de route partagée pour un demain meilleur ?

Face à ce constat alarmant, le Parti Communiste Réunionnais préconise d'inscrire des solutions de hauts niveaux, dans un ensemble cohérent, avec une vision sur le long terme :

- Dans l'attente de l'organisation de la conférence territoriale élargie, nous lançons un appel à toutes les forces vives pour la mise en place d'une Conférence Citoyenne Extraordinaire.

Il faut agir à la fois sur les revenus et sur les prix :



- Si le coût de la vie est cher, elle l'est pour tout le monde et encore plus pour les personnes, les ménages qui se trouvent en situation de précarité ou qui ont de faibles revenus.

L'urgence des urgences, c'est le versement d'une prime exceptionnelle "*une indemnité vie chère ponctuelle*" pour tous les bas revenus et les minima sociaux dès cette année.

- Nous soutenons les propositions de l'intersyndicale pour une revalorisation des grilles de salaires, des minima sociaux, des retraites et des bourses d'étude. Le SMIC à 2 000€ net par mois est une mesure de justice sociale.
- Sur les prix nous plaçons pour que l'Observatoire des Prix, les Marges et des Revenus disposent de moyens renforcés sur les plans humains, financiers.

Comme le réclame les membres de l'OPMR, le minimum est de faire la transparence sur les prix des produits manufacturés depuis les productions jusqu'à leur mise en rayon.

Cette unité que nous proposons ne peut se concevoir que dans le cadre d'un consensus : le dépassement de soi. Cela signifie que nous devons tous ici présents accepter de surseoir une partie de nos différences pour se concentrer sur nos convergences. Nous devons nous rassembler pour porter un projet commun pour tous les réunionnaises et les réunionnais : "*un projet réunionnais fait par les réunionnais et pour les réunionnais*". Nous proposons la mise en place d'une Conférence Citoyenne Extraordinaire, afin que chacun des Réunionnais travaille au projet de développement réunionnais.



## La rolassion nor-sid : In promèss i angaz sak i kroi, pa sak i fé !

**Mézami, mwin lé fine romarke in n'afèr é pou mwin sa i date pa d'yèr. Bande péi loksidan, souvan dé foi, i fé zot gran rin pou dir dovan la press internassyonal promyé pou ède lo sid-i anparl konmsa pou bande péi lé pa tro dévlopé- sé zot. Mé kan wi suiv bien l'afèr wi apèrssoi rante la promèss épi lo lakssyon néna la plipar d'tan in gran diféranss. Néna in gran distanss rante la koupe épi la lèvl!**

Néna kék zané lo sid té an difikilté é la fain téi atake ali an promyé : uit san milyon d'moune téi soufèr la fain, l'èrla la fé in gran rényon épi shakinn la fé son promèss é téi falé tir in milya é la prèsk arivé.. an promèss.

An promèss solman, pars an réalité bande péi lo sid la pa vi la koulèr toute lo larzan é mi rapèl bien la famine la kontinyé é bande zanfan, konm bande demoune dann la frazilité lété touzour a popré dann mèm sityassion.

Zordi i parl in n'ote afèr sé d'rèform tout-otou lo sistème larzan dsi lo plan mondya... Kan la di sa, sa la rapèl amwin in n'afèr é kan mwin la ékoute la miniss Sénégal mwin la konpri kossa sa téi rapèl amwin. Mézami zot lé pa péyé pou kroi, mé néna dè zané, zour pou zour, bande péi lokssidan l'avé fine pran langazman réform lo sistème larzan mé l'avé pa fé pou dé késtyonn kovid épi d'ote shoz.

So kou issi lo Prézidan Makron la di zot i sava fé...

Ki vivra-véra, mé si dann dè zané i arfé lo promèss- lo mèm promèss-sé ké néna kékshoz la éspassé. Mé néna in promèss sé trouv san milya d'dolar pou ède lo sid dann son tranzission klimatik. Ni souète sa i ariv vréman mé nou la pa sir alor mwin néna mon fasson pèrsonèl ékoute lokssidan, sé la parol in komik rényoné téidi konmsa: « *Konte touzour, fyé pa tro !* »

A bon antandèr, salu !

**Justin**

## Témoignages

JOURNAL FONDÉ EN 1944 PAR LE DR. RAYMOND VERGÈS

Fondé le 5 mai 1944 par le Dr Raymond Vergès

74ème année

Directeur de publication :

1944-1947 : Roger Bourdageau; 1947-1957: Raymond Vergès;

1957-1964: Paul Vergès; 1964-1974: Bruny Payet; 1974-1977:

Jean SImon Mounoussany Amourdom; 1977-1991: Jacques

Sarpédon; 1991-2008: Jean-Marcel Courteaud; 2008-2015:

Jean-Max Hoarau; 2015: Ginette Sinapin

6 rue du général Emile Rollad

B.P. 1016 97828 Le Port CEDEX

Rédaction

Tél.: 0262 55 21 21 - Email : [redaction@temoignages.re](mailto:redaction@temoignages.re)

Site Web: [www.temoignages.re](http://www.temoignages.re)

Tél : 02 62 55 21 21

Publicité: [publicite@temoignages.re](mailto:publicite@temoignages.re)

CPPAP: 0916Y92433